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□本报特约评论员 舒圣祥

【新闻背景】济南市市政
府办公楼“一夜成名”。这座名
为龙奥大厦的政府办公大楼，
被盛传是“全世界仅次于五角
大楼的第二大单体建筑，建筑
面积达37万平方米，有40余
部电梯，内部装修豪华，造价
高达40亿元”。对此，济南市
官员回应：龙奥大厦的建造是
为了集中办公，建造龙奥大厦

“没花政府一分钱”，是把各职
能部门在市里的房产处置后
置换得来的。（见昨日《21世纪
经济报道》）

只有更豪华，没有最豪
华。这些年来，被媒体和网
友曝光的豪华政府办公楼可
谓不胜枚举。按理说，但凡
体制内外的制约监督机制有
效，兴建豪华楼堂馆所就不
会如此肆无忌惮。事实上，
不少以政府办公楼名义建起
来 的 高 楼 都 被 用 于 商 业 出
租，具体收入和支出情况却
不对纳税人公布，俨然一座
源源不断进账的小金库。

正因为很多政府机构都有
自己的房产，于是就有了济南
官员40亿的政府大楼“没花政
府一分钱”的论调。因为在表

面看来，似乎确实是这样：各单
位的房产处置后，足有一大笔
钱建一座足够豪华的集中办公
的政府大楼。

然而，据内部人士透露，济
南市委所在房产属于济南军
区，政府办公大楼属济南铁路
局，济南市政府根本不拥有这
两处产权，置换一说根本无从
谈起。退一步说，就算济南市
政府确有足够的自有房产用于
置换，难道真的就“没花政府一
分钱”吗？

要知道，政府机构拥有的任
何房产，都是用纳税人的钱建起
来的，现在将它们置换并新建大
楼，花的仍是纳税人的钱。

刹住建豪华办公楼之风，
关 键 是 要 建 立 制 约 监 督 机
制。政府部门在兴建办公楼
之前，应将本单位的现有办公
条件、人员数量以及新建办公
楼的人均面积、经费来源等情
况提前对外公示；与此同时，
应该严禁单位将自有房产私
自出租牟利，而应将所有富余
房产集体收回，纳入财政预算
管理；对于顶风兴建豪华办公
楼的，应严厉查处；政府网站
也应像公开领导班子情况一
样公开办公楼的情况，时刻接
受社会监督。
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40亿建办公楼
“没花政府一分钱”？
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【今日话题】近日，我市热
心的哥娄建党获2012年洛阳
市“十佳志愿者”称号。但由于
常年免费拉载“乘车困难户”，
的哥娄建党的收入约为同行的
1/2，虽然一再强调不会因此放
弃公益，手头拮据也成了他不
得不考虑的问题。（见本报昨日
A14版报道）

老谭：收费就是交易，慈善
就掺了假！有偿行为能算慈善
吗？你说收费，那是头痛医头，

可能会让部分热心慈善的人
改 善 生 活 状 况 ，但 不 治 本 。
洛阳不乏热心公益的人，但
慈善事业缺乏合理、完善的
运作机制，不利于更多人参
与进来。毕竟，个人做慈善
是精卫填海啊。

小洛：你 说 的 太 大 太 虚
了。部分残障人士想乘车出
门但没办法，这是现实问题。
假如出租车甚至私家车可在
收取一部分费用的前提下为
残障人士提供服务，既鼓励
了 热 心 人 ，又 方 便 了 乘 车
者。叫我说，不辞辛苦帮助
乘车不便的人，就算收了点儿
钱，也是做慈善！当然，我不
反对制度建设。怎么收费，何
时收何时不收 ，乃 至 如 何 号
召、鼓励更多人参与进来，需
要制度来规范。

老谭：还得先从大环境上
着手。为什么“乘车困难户”出
行不便？假如有无障碍出租
车，假如预约机制成熟稳定，就

能在很大程度上避免类似问
题，“娄建党们”的压力就能减
轻不少。

小洛：说得轻巧，运营成本
不说，买一辆无障碍出租车花
的钱能买好几辆普通出租车
了，司机能不考虑成本吗？假
如因为做好事影响了生活，有
几个人能长期坚持？浙江省著
名的“公益哥”何国苗累计捐款
已超过 1700 万元，却与妻儿老
母挤在 30 多平方米的老房子
里，这样的人有几个？等相关
制度健全了，等大家都在号召
下投身公益了，那些热心人早
就食不果腹了！

老谭：需要帮助的人还多
的是，难道全靠个别得到补贴
的热心人去帮助？

小洛：唉 ，这 话 是 没 错 。
职能部门的正确引导、外地
成熟经验的及时借鉴，非常
重要。可我担心的是，这些
东西说起来漂亮，落实起来
难啊。

慈善不是损己
利人，可收取部分
费用
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有偿就不能算慈
善，应从改善大环境
做起
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